

# Hommage à Albert RIPON

## Université de Bordeaux

### Par Anne-Marie Vonthron

## Université Paris-Nanterre

Congrès AIPTLF 1998

organisé par l'équipe de psychologie du travail de l'Université de Bordeaux  
pilotée par Albert Ripon



Albert Ripon nous a quittés en avril 2023, il fut le fondateur au début des années 1980 de la filière de Psychologie du Travail de l'Université de Bordeaux et y a exercé comme Maître de Conférences Habilité à Diriger des Recherches jusque dans la première décennie 2000. S'engageant avec toute son énergie et beaucoup d'enthousiasme dans le développement de la discipline de psychologie du travail au niveau local mais aussi national et international, tout au long de sa carrière d'enseignant-chercheur il a ouvert et accompagné bellement bien des chemins de psychologues du travail praticiens et universitaires.

Albert Ripon avait soutenu sa Thèse en 1980 et la développa ensuite au travers de son ouvrage "La Qualité de la Vie de Travail" paru en 1983 aux Presses Universitaires de France. L'ensemble de sa bibliographie rend compte de son approche humaniste de coeur et d'esprit pour le développement des organisations et des personnes au travail. Cette approche fut dominante dans ses thématiques scientifiques et ses enseignements ainsi que dans les nombreuses interventions en milieux professionnels qu'il a pilotées. Il a ouvert et accompagné bellement bien des chemins de psychologues du travail praticiens et universitaires.

C'était un militant fermement sûr du fait que s'associer était une belle clé de la vie. Il a fondé dès 1981 l'Association Régionale de Psychologie du Travail en Aquitaine (AREPT) ainsi que l'association des étudiants en psychologie du travail et ergonomie des systèmes à Bordeaux (ADEPTES).

Il fut l'initiateur de l'accueil à l'Université de Bordeaux du Congrès AIPTLF 1998, après en avoir été un participant très engagé, impliquant de nombreux étudiants de la filière bordelaise de psychologie du travail, dans les congrès scientifiques internationaux de langue française d'abord de l'APTFLF dès 1980 puis de l'AIPTLF.

Il aimait à citer le bordelais Montaigne et mettait en pratique pour lui-même et ses étudiants l'importance du voyage et de la rencontre pour "frotter et limer notre cerveau contre celle d'autrui".

22<sup>e</sup>  
CONGRÈS  
AIPTLF

Montréal  
17-21 juillet 2023

